

fort bel homme et un grand général : je lui ressembais beaucoup, m'a-t-on souvent dit."

Il n'y a pas de doute que le "grand général" auquel faisait allusion le père Carleton était Guy Carleton, gouverneur de Québec, en 1774 ; celui-là même qui chassa l'armée américaine du Canada, et qui, plus tard, en 1782, reçut le commandement en chef des troupes anglaises, en Amérique. Si ce général était beau comme le prétend le vieux chaloupier de l'Île-aux-Grues, et si on a donné à ce dernier le nom de l'ancien gouverneur à cause de ressemblance sous le rapport de la beauté, il faut bien convenir que Carleton No 2 a dû changer énormément, car il est loin d'être beau, aujourd'hui. Quant à ses dispositions à ferrailer, j'y crois sincèrement, car il porte sur sa figure hâlée quelques balafres qui sont une attestation suffisante de ses goûts pour le pugilat. Ces cicatrices disent aussi que, si le général Carleton No 2 a donné de vilains horions à ses adversaires, il en a reçu aussi qui comptent, surtout dans un combat livré à Pabos, dans la Gaspésie, contre un pêcheur de Port-Daniel. Le père Carleton, dans son jeune temps, allait faire la pêche à gages, sur la côte de Gaspé.

Nous voici vis-à-vis du haut de l'île, et nous entrons dans un goulet formé par la pointe de l'Île-aux-Grues et un groupe d'îles situé au nord. C'est de ce côté qu'il faut arriver au village. On a fait choix d'un site regardant les Laurentides, pour y ériger l'église, à cause du joli havre que la Nature a construit de ce côté de l'île.